



**MORALES SOLÍS ANDI VANESSA**

**DR. JIMENEZ RUÍZ SERGIO**

**ENSAYO, PRIMER PARCIAL**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**ANTROPOLOGÍA MÉDICA II**

**2 ° “A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de Marzo de 2023.

## HUMANIDAD.

Humanidad, no es una palabra fácil de definir, es un concepto bastante abstracto., distintas doctrinas o culturas han intentado definirla., por ejemplo, las posturas religiosas la asimilaron al espíritu o al alma, que es la porción verdadera e inmortal de cada ser humano, o sea, la cosa que nos hace humanos y que supuestamente Dios nos insufló al inicio con su aliento divino, como lo plantea La Biblia.

Puesto a la gran complejidad de “humanidad” ha sido la base de muchas ciencias, entre ellas la antropología, en donde también se incluye la cultura, las sociedades del pasado y del presente, su forma de interacción y organización social como los principales objetos de estudio.

Mediante la investigación histórica encontramos dentro de las culturas distintas prácticas tradicionales que son parte del entorno actual, las cuales han formado parte de la historia y que con el paso del tiempo han ido modificándose. En algunos casos debido a la modernidad se ha ido perdiendo el conocimiento sobre el uso de estas prácticas. debemos de retomar la visión y la necesidad de ciertos grupos, ya que en muchas regiones únicamente cuentan con este tipo de prácticas para atender las necesidades.

## Historia, antropología y medicina.

la investigación en la historia de la medicina se ha logrado en gran parte gracias a las figurillas, la pintura, los jeroglíficos con los cuales hemos podido darnos concepción de la imagen que se tenía de “salud” y como desde la época prehispánica ha existido la necesidad de la práctica de la medicina, medicina tradicional, ante afectaciones que han estado presente desde nuestra existencia., aunque muchas veces se veían de una manera sobrenatural. La teología prehispánicas se basaba en la creencia de muchos dioses y todo era relacionado al universo, por lo cual vinculan las enfermedades con el poder de sus dioses por ejemplo la relación entre la deidad del agua, tláloc y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que son significativas como la retención de líquidos en el organismo, la cirrosis hepática, insuficiencia renal y la cardiaca congestiva las relacionaban con una manifestación divina derivada de la acción de tlaloc.

La génesis de la medicina en la América prehispánica puede verse aún reflejada en la cosmovisión mágico religiosa que en la actualidad, los pueblos originarios que han subsistido, mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y sus costumbres terapéuticas.

La concepción mágico- religiosa fue la principal característica de la medicina. Existían dioses buenos que concedían bienestar y dioses malos que atraían la enfermedad.

Hoy en día se siguen manteniendo muchas costumbres, mitos, creencias ante las enfermedades y sus tratamientos por ello se debe considerar la creencia y percepción,

puesto que en ciertas culturas son considerados como sus mejor método, los cuales se han manejado de generación en generación. El conocimiento de estos grupos de personas también se basan en plantas que reflejan efectos medicinales para tratar problemas comunes y en algunos casos de mayor frecuencia. Algunas plantas más usadas en México son: menta, orégano, tilo, verbena.

Muchos investigadores se han dedicado al estudio de enfermedades de filiación cultural. Entre ellos tenemos a Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado quienes se han encargado de la investigación sobre el empacho el cual se puede identificar como indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico. en el cual se emplean plantas medicinales, procedimientos manuales e incluso rituales religiosos como tratamiento.

Nace la antropología médica.

Ya hemos hablado de la antropología como tal, ahora agregaremos un termino mas "medicina". La antropología médica se encarga de la interpretación de ciertos métodos y prácticas así como del proceso de cambios de idea, patrones de acción y valores que rigen el ejercicio de la medicina .

La antropología médica tiene sus raíces desde los griegos y romanos, pero a lo largo del tiempo han existido personas quienes han promovido la investigación de esta ciencia.

entre los más destacados tenemos a:

-heródoto de halicarnaso

-lucrecio, filósofo

-bernardino de sahagún

-andres de olmos

Alonso de Molina.

En todas las culturas humanas existen personas con dones para interpretación de sueños, profecías, sanación a través del conocimiento de plantas y el desplazamiento de los astros. Estas personas gozaban de grandes privilegios y respeto ante el pueblo, en muchas ocasiones ellos eran quienes dominaban.

con el paso del tiempo, la modernidad, entre otros factores, se había perdido el interés por la antropología médica. pero afortunadamente en los últimos años se ha logrado ir rescantando el interes por la antropología médica, y esto me parece algo magnífica, en especial en nuestro estado ya que entre nosotros hay muchos pueblos étnicos en los cuales estas prácticas son de gran relevancia. por esto mismo la gran importancia de que en las escuelas de medicina humana se enseñe la antropología para así incluir este enfoque cultural y preservar esta ciencia.

Edgar Morin, expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se debe ligar la dimensión sociocultural, con la física y la biológica.

conclusión:

A lo largo de esta unidad fui comprendiendo la antropología médica desde sus orígenes, como ha sido de gran relevancia en todas las culturas, y como cada una de ellas tiene su cosmovisión de lo que es antropología médica.

Obtuve un concepto mucho más claro de medicina tradicional, el uso de rituales, plantas medicinales, y como la medicina tradicional no es precisamente brujería, si no es un concepto más amplio, que nos ha acompañado a lo largo de la evolución.

la importancia que hay de esta ciencia en la medicina humana, ya que como lo dice tratamos con humanos, quienes tienen sus propias percepciones de enfermedad, de salud y por tanto esta materia nos ayuda a una mejor comprensión de ello, y de cómo podemos involucrarnos para una mejor relación médico- paciente y para el mejor manejo de tratamientos y enfermedad.

## BIBLIOGRAFÍA:

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). *Historia, antropología y medicina*.  
Medigraphic.com.  
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Gonzalo Aguirre Britran (2a-ed 198) ,Nace la Antropología Medica.  
Programas de Salud en la Situación Intercultural.
3. Velarde, Ó. (n.d.). *Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica* *Magical and religious beliefs in Medicine in Pre-Hispanic America*.  
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Rivera, M., Moret, B., & Caballero. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030.  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)